

PRESENTACION

Sin llegar quizás tan lejos como el humanista norteamericano R.W. Emerson, quien negaba taxativamente la historia argumentando que “sólo hay biografías”, es notorio que la cultura moderna se caracteriza, entre otras cosas, por la influencia cada vez mayor de lo individual. No por casualidad, el interés hacia las recopilaciones de modelos biográficos identificados e identificables —aunque es práctica conocida desde la Antigüedad—, tuvo su mayor esplendor en coincidencia con el triunfo de la mentalidad burguesa. Un fenómeno que se prolonga hasta nuestros días, si bien, como pertinentemente explica el director en las primeras páginas del libro, entre nosotros no ha disfrutado de excesiva fortuna hasta tiempos muy recientes.

En el doctor Joseba Agirreazkuenaga tenemos al principal historiador prosopográfico de Euskal Herria, que ha hecho gala de erudición, método y sutileza en dos espléndidos diccionarios biográficos (de *Diputados generales, burócratas y patricios de Bizkaia*, y de *Parlamentarios de Vasconia*), aportaciones de nota en orden al conocimiento de la realidad política de nuestro país en el decisivo siglo XIX. Por eso, nadie mejor que él, junto con los doctores Agustín Gómez y Juan Antonio Morales, para conducir esta iniciativa que ahora presentamos: el *Diccionario Biográfico de Eusko Ikaskuntza (1918-1998)*.

En este tomo el lector hallará una colección de lo que Plutarco llamó “vidas paralelas” de las mujeres y hombres que han regido los destinos de Eusko Ikaskuntza en sus 80 años de existencia. Cada ficha o biografía desgrana, tras los datos personales, los principales hitos de sus trayectorias intelectual, académica y también en ámbitos políticos y sociales, como preámbulo a los detalles de su actividad en Eusko Ikaskuntza y, cuando las haya, a las publicaciones de las que sea autor@.

Supondría un craso error considerar este diccionario como una mera contribución al conocimiento curricular de una serie de notables de la comunidad científica vasca. Tengo para mí que en estas páginas, además, cristaliza un fragmento palpitante y ejemplar de la historia de Eusko Ikaskuntza, Sociedad construida con el generoso esfuerzo de no pocas de nuestras mejores cabezas, a menudo sin recompensa alguna, por simple amor al país y a la cultura. En suma, estas biografías son un ejemplo que nos debe animar a seguir trabajando. Individualmente. Pero en favor de una obra colectiva.

Juan José Goiriena de Gandarias
Presidente de Eusko Ikaskuntza — Sociedad de Estudios Vascos